



OBSERVATORIO
DE COMERCIO EXTERIOR

Boletín N° 2



Conclusiones – Índice de Competitividad
de la Provincia de Salta



El índice de competitividad de comercio exterior refleja la capacidad de participar en los mercados extranjeros por parte de los productos salteños.

Si comparamos el año 2021 respecto al 2020, es posible observar que el Índice de Competitividad creció un 9,80%. A continuación, se explica dicho fenómeno:

- ❖ El sector Desempeño Económico arrojó un 58,42% más con respecto al 2020. Lo cual se debe a un aumento del 196% en los índices de precios mayorista tanto para los productos primarios como para los referidos a la industria manufacturera y energía eléctrica (el mismo representa el precio que percibe el productor, es decir mientras mayor es el precio del bien, mayor es el incentivo para producir). Cabe aclarar, que este efecto se anula casi por completo puesto que la inflación (medida a través del índice de precios al consumidor) también creció un 166%.
- ❖ El sector Externo se incrementó en un 4,36% en relación con el año anterior. Lo cual corresponde a un aumento en las exportaciones de productos primarios, manufacturados de origen animal y combustibles y energías, a excepción de las referidas a bienes manufacturados de origen vegetal. Cabe aclarar, que el índice de Tipo de Cambio Real Multilateral cayó un 5% aprox., lo que significa que nuestros productos se volvieron más caros con respecto a los del resto del mundo, por lo tanto, resultará más difícil competir con los demás países.
- ❖ El sector Infraestructura mejoraron un poco más del 2%. Debido a que, aumentaron las toneladas transportadas por el ferrocarril Belgrano; la inversión pública de la provincia para las diferentes actividades económicas se mantuvo constante en términos reales. Con relación al acceso de la población a las TIC (tecnologías de la información y comunicación), aumentó el número de personas que tienen acceso a las mismas según el último dato disponible.
- ❖ El sector Entorno Macroeconómico e Institucional creció solamente un 0,36%. Puesto que, todos los índices que componen el sector se incrementaron entre un 3% y 6% aprox. Por ejemplo: el consumo de cemento aumentó un 3,29%, el poder adquisitivo un 4,26%, las ventas mayoristas de supermercados a precios constantes un 5,87% y el desempleo cayó un 2,7%. Pero los préstamos otorgados para las actividades económicas disminuyeron un 5%.
- ❖ El sector Recursos Naturales fue el único que obtuvo un rendimiento negativo del 6,44%. Es importante resaltar que los indicadores productivos disponibles para el 2021 mejoraron, aunque se debe mencionar que la gran mayoría de los datos no se encuentran disponible para el periodo de referencia y es por ello que dicho sector presenta rendimientos negativos.
- ❖ El sector Población no sufrió una modificación significativa en general. En relación a la tasa de no pobreza y la de la población económicamente activa aumentaron un 4% y 5% respectivamente. El nivel educativo de la población se mantuvo constante; cable aclarar que para la tasa de cobertura médica no se poseen datos para el periodo bajo estudio.

Resulta importante subrayar, que en relación a la dimensión Calidad y Diferenciación, solamente el vino obtuvo el sello de calidad y cumple con las normas correspondientes.





❖ Tabla N° 1: Índice de competitividad.

Dimensión	2018	2019	2020	2021	2021vs2020
Recursos Naturales	7,97%	8,22%	9,08%	2,63%	-6,44%
Infraestructura	11,96%	12,57%	11,15%	13,25%	2,11%
Población	5,73%	5,46%	5,59%	5,58%	-0,01%
Entorno Macroeconómico e Institucional	15,31%	13,37%	13,00%	13,35%	0,36%
Desempeño Económico	55,61%	78,86%	105,21%	163,63%	58,42%
Sector Externo	18,03%	17,01%	15,93%	20,29%	4,36%
ÍNDICE DE COMPETITIVIDAD	19,10%	22,58%	26,66%	36,46%	9,80%

Fuente: Dirección General de Estadísticas de la Provincia de Salta.





❖ Gráfico N° 1: Índice de competitividad.



Fuente: Dirección General de Estadísticas de la Provincia de Salta.

